Discurso

Discurso inaugural Seminario de Difusión de Investigaciones UCA 2025

Seminario de Difusión de Investigaciones UCA 2025 Inaugural Speech

DOI: https://doi.org/10.51378/iuca.v3i3.10275

Mario Ernesto Cornejo

Rector Universidad Centroamericana José Simeón Cañas El Salvador rectoria@uca.edu.sv ORCID: https://orcid.org/0000-0002-9432-1192

Bienvenidos y bienvenidas al Seminario de Difusión de Investigaciones UCA 2025. Es un honor para mí inaugurar esta jornada de presentaciones que reflejan el firme compromiso de esta universidad con la investigación en El Salvador. Durante el Seminario se llevarán a cabo más de 40 conferencias sobre investigaciones finalizadas entre 2023 y 2024, fruto del arduo trabajo de académicos y académicas de nuestros departamentos, de investigadoras e investigadores de Proyección Social, así como de estudiantes de maestrías y doctorados.

Los hallazgos de las investigaciones que se presentarán corresponden a líneas estratégicas, como sostenibilidad ambiental, pobreza y exclusión social; alternativas de desarrollo económico; género; innovación tecnológica; historia; educación superior; seguridad; democracia; y matemática.

Este seminario es el culmen de distintos proyectos acompañados desde la Vicerrectoría de Investigación e Innovación. Investigaciones que han sido financiadas con el fondo institucional destinado a ello, así como con fondos externos provenientes de cooperación y convenios. Lo que nos reúne ahora acá tiene dos objetivos. El primero, visibilizar el trabajo de investigación que realizamos en la Universidad, a fin de que podamos analizarlo y compartirlo.

El segundo objetivo está orientado a dar cuenta a la sociedad salvadoreña de los estudios investigativos que realizamos como una forma de aportar a la realidad en la que vivimos.

Como bien lo expresó nuestro hermano mártir, Ignacio Ellacuría: "La investigación pretenderá, sin duda, alcanzar la verdad con el mayor rigor racional y científico posible, pero buscará la verdad, en orden a conseguir del mejor modo alcanzable el cambio social que la UCA pretende, como necesidad primaria del país".

Ellacuría nos hace pensar que la investigación debe ser una función sustantiva de toda universidad que quiera ser un referente de generación de conocimiento.

Ante esto, en la UCA, nuestra investigación, además de ser rigurosa, debe iluminar el quehacer en las aulas y en la proyección social de forma creativa y transformadora. Es decir, debe potenciar a nuestras otras dos funciones sustantivas.

Si bien hay lugar para muchas formas de investigación, nuestra investigación en su conjunto debe buscar comprender y proponer alternativas viables a las necesidades de la sociedad, basándose en valores fundamentales como la dignidad humana, el bien común y la justicia social.

Espero que al final de esta jornada todos podamos llevarnos una reflexión profunda sobre el papel de la investigación en nuestra sociedad y en nuestra universidad, y que esto nos inspire a seguir trabajando por un mejor futuro para El Salvador y la región.

Antes de terminar, quiero felicitar por su esfuerzo y compromiso a todas las personas que desarrollaron estas investigaciones. A pesar de los retos que enfrentaron en los procesos de investigación, perseveraron hasta culminar exitosamente sus proyectos.

También agradezco sinceramente el trabajo, la dedicación y el acompañamiento de la Vicerrectoría de Investigación e Innovación, y de la Dirección de Difusión y Publicación para que todo esto sea posible. Todo esfuerzo vale la pena. De esta forma, damos por inaugurado este seminario. Muchas gracias por estar acá.